

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España	1'25
Ultramar	1'50
Extranjero	3'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
— Plaza de Corti, números 14 y 16. —

TELEGRAMAS: HORA—PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Núm. sueldo. 5 céntos
Id. atrasado. 10

A nuestros abonados

Rogamos á los suscriptores que no estén al corriente en el pago de la suscripción, se sirvan recoger sus talones atrasados antes del 21 del actual á fin de poderles entregar el número que les corresponde del sorteo

LA NAVIDAD DE NUESTROS ABONADOS

Cromos

Variado y numeroso es el surtido de CROMOS para aguinaldo, que se ha recibido en la

LIBRERÍA DE J. TOUS

Mediante aviso se pasa el muestrario á domicilio.

PRECIOS: desde 3 á 10 pesetas el 100 impresos.

COTIDIANA

Periódicos y periodistas

No ha mucho que Leopoldo Alas publicó un artículo marcando á los periódicos de España la única senda que deben emprender para que su labor social resulte fecunda: la de erigirse en fuente de instrucción para la muchedumbre que solicita de los periódicos el exclusivo alimento de su inteligencia. El propósito de Clarín ¿quién no lo aplaudió? Y sin embargo ¡qué irrealizable se me antoja en las circunstancias de hoy! Para llevarlo á la práctica necesitaríamos renovar la institución periodística hasta en su espíritu más íntimo; hacer del periódico de España una carrera como exactamente en Francia, en Alemania y en todas las naciones cultas; educar indirectamente al público porque, dado el carácter comercial que tienen actualmente las empresas periodísticas, es el público que paga, el que traza también, en definitiva, el rumbo que el periódico ha de seguir.

Y para lograr esa educación habremos de sudar sangre. Es imposible que el periódico la realice sin aventurar en la empresa su vida. Y eso, por la causa apuntada: por la sujeción absoluta del periódico al público.

Por eso aquí, en España, y seguramente en otras naciones, el periódico de doctrina, ya sea política, ya sea religiosa, no se extiende más allá de una esfera muy limitada. Dentro de ella vive, y en ella su labor resulta casi estéril, porque no alumbrá otros cerebros que los cerebros de las cuales recibe las ideas que el periódico sustenta. Principalmente en nuestro vulgo desprovisto de sociabilidad, sin respecto á las ideas contrarias, esos círculos de pandillaje resultan más cerrados. De unos á otros no se cruzan más relaciones que entre campamentos enemigos: las balas ¡Ah, y como nos regocijan esas luchas! No es aliento que infunde la lid por una creencia; es la maldad que se complace en ver caer, sea el que fuere quien caiga. Eso explica que las discusiones científicas y artísticas las califique el vulgo de *latas*, mientras devora las disputas personales que truecan la prensa en arroyo y á los periodistas, en pobres gladiadores sacrificados al divertimento del vulgo cruel. Triste cuadro que ha inspirado, recientemente, á Comely, en las conlumnas del *Figaro* y ante las últimas crisis del espíritu de Francia, acentos de piedad y de concordia evangélica!

¿Que prevaricamos los periodistas? ¿Y eso lo arrojan á nuestras frentes como un inri odioso, los que nos exigen bombos que les enaltezcan, los que nos velan la verdad, si la verdad les perjudica, los que, en último término, nos amenazan con la fuerza brutal de la mayo. ¿Vía? En esas condiciones sólo medra el periódico de información incolora y de criterio indefinido.

Y el mismo divorcio que separa á los abonados de diversas publicaciones á eja también entre sí á los abonados á una sola de ellas. Cada suscriptor pretende que el periódico, por entero, satisfaga sus gustos, sin reparar en que la lista de abonados suma inteligencias de muy diverso nivel.

Tales son las causas que obligan á muchos á pedir que el re-actor de un periódico escriba para todos los suscriptores.

Esa es la condición del periodismo entre nosotros. ¡Quien la ignore, no sabe el martirio de los que, poseyendo alma fuerte, chocan á toda hora con la opinión acomodaticia de la muchedumbre.

¿Que somos intransigentes? La intransigencia está en las hipocrecias vulgares, en la falta de misericordia para el vencido y de ojos para asomarse á todos los horizontes. No está, en el amor á una idea que sólo admite las modificaciones que le dicta el entendimiento, el único que, al derramar su luz en el corazón, inspira las resoluciones inquebrantables y los sacrificios sublimes.—S.

LITERATURA

Pensamientos

Una vida inútil equivale á una muerte prematura.—Goethe.

Las tragedias morales más dolorosas se anulan y desenlazan en silencio, las más de las veces.—P. Bourget.

CARTA DE ELLA

(FRAGMENTO)

Yo guardo aquí los versos que me hiciste, tu retrato, tus cartas, tu pañuelo; todas tus flores ¡ay! y el lindo anillo, ¡el último recuerdo!

Dios lo sabe muy bien; y estas reliquias, cuanto por tí mi corazón enfermo, ha sabido sufrir en tantos años da tu largo destierro.

De tus cartas se borran las palabras, se mutilan algunos de tus versos; ya tu retrato casi desaparece; se acaba tu pañuelo.

Tus flores ya marchitas se deshacen, aunque aquí con mis lágrimas las riego; hasta tu rico anillo se desgasta con el roce del tiempo.

¡Pero el amor que te juré mil veces, como el océano que cruzaste, inmenso, no se puede extinguir, y por él vive, mi corazón enfermo.

F. A. GAMBOA.

AVENTURAS de Rougemont 6 30 años entre salvajes. 2 ptas.—Lib. Tous.

ACTUALIDAD

España en los Estados Unidos

Con el título de «España es nuestra amiga», publica *The New York Commercial* lo siguiente:

«Hace un año que los Estados Unidos y España estaban en guerra. Encontramos ahora tres delegados de la Península Ibérica tomando parte activa en el Congreso Comercial internacional de Filadelfia, y son testigos de los espontáneos y sinceros aplausos, cada vez que se nombra la que fué nuestra adversaria. Esto es tener sentido práctico.»

Las corporaciones mercantiles están en el deber de fomentar relaciones amistosas en vez de mantener odios pasados, y como representante del elemento pacífico de su país, el señor don Antonio Cuyás ha dicho:

«Puedo asegurarnos que España en estos momentos no mira sino hacia adelante. No piensa en sus glorias pasadas, aunque encierran hechos que contribuyeron á la existencia de esta gran nación.»

«Tampoco piensa ya en las recientes páginas de su accidentada historia, más que para aprovecharse de la experiencia.»

«No, España no tiene deseo alguno de reconquistar su pasada grandeza por los medios bárbaros y aterradores de la guerra; pero si tiene el deseo y está resuelta á ocupar de nuevo un puesto prominente en el mundo, por medio del trabajo y las empresas mercantiles.»

Ha hablado el señor Cuyás como hombre de sentido práctico, como hombre financiero. Y si España tiene muchos así, se levantará y se regenerará sobre cimientos más sólidos que antes.»

GUERRA hispano-americana, colección de documentos referentes á la Escuadra de Operaciones de las Antillas, ordenados por el contralmirante D. Pascual Cervera y Tapeta, 1 peseta.—Librería Tous.

Proposición de ley

El general Weyler ha presentado al Senado la siguiente proposición de ley, referente al ingreso de coroneles en la escala de reserva de generales:

«Artículo 1.º Los coroneles de todas las armas, cuerpos é institutos de la escala activa que estén declarados aptos para el ascenso, tengan seis años de efectividad y se hallen en posesión de la placa de San Hermenegildo, podrán ingresar con carácter de general de brigada, en la sección de reserva del Estado Mayor general, solicitándolo dentro del plazo que se fija á continuación, debiendo disfrutar un sueldo que por clasificación puede corresponder por sus años de servicio como coronel retirado y con opción al destino que expresa el artículo 4.º de la Ley adicional á la del Estado Mayor general del Ejército de 19 de Julio de 1889, equiparados en un todo á los que ingresen en dicha sección de reserva, en virtud de la ley de 8 de Mayo de 1890, y tengan el sueldo marcado.»

Artículo 2.º Las vacantes que se produzcan por efecto de esta ley, que regirá en el plazo de un año, desde su promulgación, serán todas amortizadas y podrán acogerse á sus beneficios aquellos coroneles que cumplan las condiciones estipuladas dentro de dicho plazo.

Reunen condiciones para optar á los empleos de general de brigada de reserva comprendidos en el anterior artículo, 110 coroneles de infantería, 27 de caballería, 25 de artillería, 16 de ingenieros, 10 de Estado Mayor, 2 de la Guardia civil y 2 de carabineros.»

Lo de Transvaal

Una victoria de los ingleses

El generalísimo sir Redwer Buller ha dirigido al ministro de la Guerra el telegrama siguiente:

«Campamento de Frere, sábado 9 de Diciembre (4.5 tarde).—El general White me envía el siguiente despacho:

Durante la noche del jueves el general Hunter, cumpliendo órdenes, que le había transmitido, logró sorprender á los boers que se hallaban en Gim Hill cerca de Lombards Kop.

El general Hunter llevaba á sus órdenes 500 voluntarios de Natal y 100 soldados de caballería.

El encuentro se verificó con excelente resultado para nuestras armas, habiendo conseguido destruir los cañones del enemigo por medio de algodón-pólvora y apoderándonos de un cañón Maxim.

En la refriega tuvimos un soldado muerto y herido un comandante.

Mientras las tropas inglesas se hacían fuertes en Gim Hill, un escuadrón del 19.º y otro de húsares rodeaban á Bepworth Hill cortando las líneas telegráficas, que estaban en poder de los boers.

Los escuadrones de caballería no han sufrido pérdida alguna.»

Más detalles

Los periódicos de esta capital han recibido un despacho del campamento de Frere, en el que, con referencia á un responsable de Ladysmith, se comunican las siguientes noticias sobre el mismo hecho á que alude el telegrama que transmití esta mañana.

«La pequeña salida verificada el día 7 sobre Lombards-Kop, ha levantado mucho la moral de esta guarnición.»

«Los boers huyeron en todas direcciones, abandonándolo todo, incluso cartas y documentos privados.»

La versión boer

Hé aquí la versión boer sobre el combate de Lombards-Kop:

«Cuartel general boer delante de Ladysmith.—Entre una y dos de la mañana un destacamento inglés de la guarnición de Ladysmith se deslizó por el extremo de una hondonada cubierta de vegetación y atacó y se apoderó de una de las alturas de que se compone la posición de Lombards-Kop, en la que estaban emplazados gruesos cañones Crenoz y uno Howitzer, que han inutilizado con dinamita.

Después se retiraron los ingleses.

Los lanceros y los húsares de la guardia hicieron una salida al amanecer por el Oeste de Ladysmith protegidos por un nutrido fuego de la artillería.

En esta acción han resultado un boer muerto y dos heridos.

El fuego de los cañones boers era también muy viva.

Los ingleses se retiraron inmediatamente á Ladysmith.

El comandante Erasmus y el teniente Malan, serán sometidos á un consejo de guerra por la sorpresa de Lombards-Kop. Una fuerte columna republicana atraviesa el Tugela, por Colenso, para atacar el campo inglés de Est-cours.

Las bajas boers

Los periódicos del Estado de Orange publican las cifras oficiales de las pérdidas sufridas por los boers desde el principio de la guerra.

Estas cifras son 200 muertos y 240 heridos.

El general Methuen

Un despacho de Modder-River, fecha 8, dice que el día anterior el general lord Methuen dió en coche la vuelta al campamento, por no permitirle todavía montar á caballo la herida que recibió en el muslo.

Se anuncia que los boers se ocupan activamente en levantar muchas filas de trincheras en Spytfontein.

Las obras de las avanzadas se destacan ya un pie del suelo.

Hay también indicios para sospechar que las fuerzas boers que forman al Norte y al Oeste del campo inglés y que constituyen el ala derecha, del núcleo del ejército republicano, han tomado posición avanzando, con objeto de desempeñar el servicio de exploración y de patrullas.

Una escaramuza

Un despacho de la Ciudad del Cabo dice con referencia á noticias de Putterkral que cerca de Carnavan ha habido una escaramuza entre una patrulla de policía inglesa compuesta de 32 hombres y otra patrulla de doce boers.

Dos de estos últimos murieron.

Este es el primer combate sostenido entre las tropas del general Gataira y los burghes.

La acción de Stormberg

Con fecha de hoy telegrafían de Motteno que el general Grovare llegó anoche por ferrocarril, procedente de Putterskral, con 2.000 hombres y dos baterías de campaña.

Por medio de una marcha rápida avanzó hasta doce millas de Motteno, con dirección á Stormberg.

Las tropas inglesas se vieron sorprendidas por el nutrido fuego de los boers, que estaban apostados en muy fuertes posiciones.

A las cuatro y cuarto de la mañana, la artillería de una y otra parte tenía comprometido un violento duelo, cuyo resultado fué fatal para los ingleses, pues á las siete tuvieron que batirse éstos en retirada para regresar á Motteno.

Las posiciones de los boers eran inexpugnables y la infantería inglesa no pudo atacarlos.

Una salida frustrada

Cerca de Kimberley se ha librado una batalla, según despatches recibidos por la vía de Lourenço Marques, pero ignórase hasta este momento el resultado de la lucha.

Es de suponer que la guarnición de Kimberley haya tratado de hacer una salida siendo rechazada por los boers.

También ha habido encuentros en los alrededores de Scholtz Neck, pero tampoco se sabe quienes han salido vencedores.

Derrota confesada por los ingleses 605 ingleses prisioneros

Londres 11.

Se ha recibido un telegrama oficial que confirma las noticias que transmití á primera hora de la noche.

La *Prensa Asociada* dice que el ministerio de la Guerra ha comunicado á las doce de la noche el siguiente despacho del general Forestier, encargado del servicio de comunicaciones del ejército inglés:

«Ciudad del Cabo 10.—Esta mañana he recibido el despacho siguiente del general Gatacre, jefe de la división expedicionaria que se dirige á Alivar North (frontera de Orange).

«Tengo el profundo sentimiento de informaros que he sufrido una importante derrota en la mañana de ayer cerca de Stormberg.

«He sido engañado por mis guías respecto á la posición del enemigo. Me he encontrado en un terreno impracticable. Nuestras pérdidas conocidas son:

«Muertos, nueve soldados. Heridos, nueve oficiales y 17 soldados. Prisioneros, nueve oficiales y 596 soldados.»

Las pérdidas totales serán telegrafadas en cuanto sean conocidas.»

El crucero

«Rio de la Plata»

En su visita á Palacio, el ministro de Marina dió cuenta á la Reina del viaje que hoy mismo emprenderá, saliendo de los caños de la carraca, el nuevo crucero *Rio de la Plata*.

Según parece, tocará primeramente en Santa Cruz de Tenerife, pasando luego á la Gran Canaria, con objeto de repostarse de todo lo necesario para su viaje.

Tocará á continuación en San Vicente de Cabo Verde; prendiendo luego su derrotero para las costas uruguayas y argentinas.

Permanecerá, tanto en Montevideo como en Buenos Aires, sólo el tiempo necesario para que pueda ser visitado por todos los donantes de fondos para su construcción.

Allí recibirá de las damas argentinas la bandera que bordada por ellas, ha de entregarse solemnemente á su llegada.

Luego emprenderá su navegación para el Estrecho de Magallanes, debiendo proveerse ya en Punta Sandy ó ya en Punta Arenas, de práctico de confianza para desembocar en el Pacífico por los sinuosos y difíciles canales llamados de Chiloe, recorriendo después toda la costa del Pacífico, y tocando en Coquimbo, Lota y Quique; hará rumbo hasta Guayaquil, de donde bajará hasta el Callao, y allí esperará órdenes del gobierno.

El objeto de este viaje no es otro que el de unir más y más los lazos de amistad, nunca interrumpidos, con nuestros hermanos de las repúblicas españolas.

El *Rio de la Plata*, al mando del capitán de fragata D. Jacobo Mac-Mahón, va provisto de cuanto necesita para una larga navegación, y es de esperar que este viaje de los resultados satisfactorios que son de desear.

NOTICIAS

España y Extranjero

Suplicatorio

El capitán general de Madrid ha dirigido un suplicatorio al Senado para procesar al general Pando en méritos de una causa que se le sigue por haber publicado en Enero último un artículo en *El País*.

Prepárense los contribuyentes

Dice un periódico oficioso: «Durante el actual mes tiene que satisfacer la Hacienda todas las obligaciones correspondientes al mismo, por cerrarse el presupuesto vigente el día 31, con motivo de la reforma estableciendo el año natural.»

Por igual causa necesita recandar también dentro de este mes todos los débitos, y á este efecto, nos consta que se llegará á medidas de extraordinario rigor contra todos los deudores.»

Cinco ánulos

En los círculos militares constituía esta tarde el tema de todas las conversaciones, por lo inesperado, el desenlace de una cuestión que había pendiente entre un jefe de administración militar y el director de un periódico satírico semanal.

Además de esta, se hablaba de otras cuatro cuestiones personales, que ya no se podrán llevar á efecto por la solución que ha tenido la primera.

Es posible que se publiquen documentos curiosos.

Cuestión de límites

París 11.—Los representantes diplomáticos de Francia y Rusia han enviado una comunicación al Presidente de la Confederación Helvética indicándole la conveniencia de someter á un arbitraje la cuestión de límites de Suiza.

Tolstói enfermo

Comunican de San Petersburgo la alarmante noticia de hallarse enfermo de mucha gravedad el insigne Tolstói.

La enfermedad que padece es la *influenza*, pero su estado inspira vivísima inquietud, porque el gran escritor tiene setenta y un años.

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores anestésicos, anticatarrales y antisépticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarras, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

VALENZUELA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

Señoras: Probat la Velutina American

D. Francisco Fernández García

FALLECIO EL DIA 9 DEL ACTUAL

E. P. D.

Su esposa, hija, hijos políticos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana jueves 14, á las diez de la misma, en la iglesia de la Merced.

D. JUAN LLABRÉS Y POL

Falleció en Binisalem el día 12 de Diciembre de 1899

Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada viuda doña Francisca Ana Aleñar y Ram's, sus hijos don Gabriel Llabrés y Quintana, don Martín Llabrés Aleñar, hijas, hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás familia suplican á sus parientes y amigos ruegen á Dios por el eterno descanso de su alma. Los funerales tendrán lugar en la Iglesia parroquial de Binisalem el jueves 14 del actual á las nueve y media de la mañana.

Nuestra Información

Russinól y Rahola

Después de haber visitado los pueblos de Artá y Manacor y las cuevas esclavadas en aquellas comarcas, regresaron anoche á esta ciudad los Sres. Russinól y Rahola, presidente y secretario del Fomento del trabajo nacional de Barcelona. Asistieron á la función del Teatro Principal y después de la misma dichos señores fueron obsequiados en la fonda Barnils con una serenata por el orfeón republicano, que cantó los coros, *Els Segadors*, *Lo Sant dilluns* y *La Marsellesa*, siendo todos muy aplaudidos.

Los Sres. Russinól y Rahola, á quienes con este motivo visitaron en sus habitaciones sus amigos de Palma, agradecieron el obsequio que se les dispensaba, manifestándose así al director del orfeón Sr. Morey, á quien además felicitaron por los progresos de la masa coral que dirige, ofreciéndole una medalla conmemorativa del Fomento del Trabajo nacional como prueba de la consideración de aquella sociedad hacia Mallorca y los mallorquines.

La cámara de comercio acordó anoche obsequiar con un banquete á los señores Russinól y Rahola.

La comida se verificará mañana en el restaurant de *Cas Catalá* á la una de la tarde.

Los Sres. del Fomento Nacional saldrán el viernes siguiente para Barcelona, acompañados el concejal D. Luis Martí.

Política

Se nos asegura que de acuerdo con conservadores y gamacistas con otras fracciones del Ayuntamiento, convinieron en reunión celebrada en casa del Sr. Alcalde, en votar á los Sres. Gamarra y Ros para la 3.ª y 6.ª tenencias, respectivamente, como así lo hicieron en la primera y segunda votación; y que sin embargo en la definitiva será votado por los conservadores el Sr. Ros para la 3.ª tenencia. Ignoramos lo que haya de cierto en esto; y caso de serlo ignoramos también las causas que hayan inducido á los conservadores á variar de actitud.

Asuntos municipales

El Sr. Alcalde, con el objeto de garantizar la seguridad pública ha dispuesto que inmediatamente se proceda al derribo de parte de una casa ruinoso de la calle del Aceite, que ofrece serio peligro para los transeúntes. Además, de acuerdo con el informe del maestro municipal de obras, ha dispuesto que se prohíba el tránsito de carruajes por la citada calle en atención á que los conductos subterráneos que en la misma existen ofrecen también muy pocas seguridades.

En la sastrería del Sr. Montaner se está confeccionando gran número de trajes para los individuos de la guardia municipal, muchos de los cuales no tienen ahora uniforme.

El veterinario Sr. Mayol, cumpliendo órdenes del Sr. Rosselló, ha empezado una rigurosa visita de inspección á las tiendas y almacenes de esta ciudad. La visita será general y escrupulosa castigándose con rigor á los que adulteren los comestibles y bebidas destinadas al servicio público.

Probablemente la sesión de esta noche carezca de interés, pues no se tratarán más asuntos que los de la orden del día, y en esta no figura ninguno de importancia.

Prisioneros libertados

En los periódicos de la península llegados hoy leemos los siguientes nombres de oficiales é individuos de tropa prisionero de los tagalos y libertados últimamente.

Capitán Sr. Ripoll. Oficial primero de Administración Sr. Peña. Primer teniente Sr. Fujol y segundo teniente D. Vicior Gil. El contramaestre D. Fabián Roca y el cabo Lorenzo Coll.

Suscripción

Abierta en la Comandancia de Marina para proveer de salvavidas á las barcas del bou.

Suma anterior 2617'45 ptas. Recaudado en el distrito de Felanitx

Sr. Rector D. Sebastián Planas 3 pesetas; Sr. Vicario D. Antonio Artigues, 1; D. Jorge Perelló 5; D. Andrés Obrador 1; D. Mateo Espigas 1; D. Juan Sufier 1; D. Antonio Sastre 1; D. Antonio Cruellas 1; El Círculo Gallístico Felanitense, 3'75; D.ª Magdalena Picó 1; D. Miguel Gomila 0'25; Jaime Obrador 0'10; D. Joaquín Alfambra 1; D. Mateo Caldentey (Notario) 2; D. Bartolomé Reus 1; D. Joaquín Oliver 1; D. Julián Amorós 1; Cabo de mar de puerto Ricardo Gimenez 1; Ayudante de marina del distrito de Felanitx 2; D. J. U. 10; Capitán del vapor *Leon de Oro* 5.—Total 2702'25 pesetas.

La Prosperidad

Ayer noche á las nueve de la misma celebró la apertura oficial la Sociedad de oficiales barberos cuyo título es el que encabeza estas líneas.

Después de elegida la Junta Directiva y haber tomado posesión de sus respectivos cargos declara el Presidente don Bartolomé Canals, constituida la sociedad y en un elocuente discurso recomendó la unión y demostró que sin ella no se puede llegar á alcanzar el ideal objetivo de la sociedad.

En el mismo sentido hablaron los señores D. Bartolomé Amorós y D. Julio Villar individuos de la junta directiva que acababa de ser elegida, y el señor Marroig en representación de la socie-

dad *La Novedad* recogiendo todos merecidos aplausos.

Después de un breve resumen hecho por el Presidente señor Canals, sirvióse á los concurrentes un modesto refresco con que terminó el acto; retirándose todos complacidos y satisfechos de haber dado un gran paso para mejorar la suerte de la clase.

Forman la junta directiva de la nueva sociedad los señores siguientes: Presidente: D. Bartolomé Canals. Vice-Presidente: D. Julio Villar. Secretario del exterior: D. Ramón Cabrer. Secretario del interior: D. Antonio Mut.

Contador: D. Antonio Carreras. Tesorero: D. José Simó. Bibliotecario: D. Pedro Colomba. Vocales: 1.º D. Bartolomé Amorós; 2.º D. Juan Sagreras.

La guardia civil

En el *Boletín Oficial* de ayer encontramos una circular del Sr. Gobernador civil que juzgamos oportuno reproducir á continuación:

«En este continuo mudar de los tiempos, cuando parece que van perdiendo las gentes la costumbre de obedecer y el respeto á la autoridad, hay, por raro contraste, un Instituto militar que ninguna persona honrada discute. Mientras por todas partes se piden economías á roso y veloso y aún se pretende disminuir el ejército, baluarte de la independencia patria, todos encarecen la necesidad de que se aumenten las fuerzas de la Guardia civil.

No hay en la época actual corporación armada que inspire mayor estima. Y es que esos hombres que por parejas recorren incesantemente los caminos en las noches heladas del invierno como en los calurosos días del verano; esos hombres que viven en modestísimas casacuarteles, desde donde estudian la manera de ser de sus convecinos; que persiguen al criminal y lo prenden; amparan al desvalido y socorren á los habitantes de los pueblos cuando la inundación ó el incendio pone en peligro sus vidas, y realizan hermosos actos de heroísmo, son el brazo vigoroso de la justicia. La Guardia civil ha devuelto la tranquilidad á los campos, asolados antes por cuadrillas de bandoleros; ella averigua quiénes se entregan al juego, vicio el más pernicioso de todos y los denuncia; detiene á los que, faltando á las leyes, cortan el arbolado de los montes ó, sin proveer de licencia, se dedican á la caza. La Guardia civil, en suma, resiste los embates de la pasión política, á la que es ajena, y práctica, sin desmayos ni vacilaciones, los múltiples y delicados servicios que le encomienda su reglamento, aunque notara en ocasiones que su actividad y celo resultaban estériles porque á su penosa labor no seguía el castigo de los denunciados.

Estas consideraciones que se ocurren á cualquiera obligan, aunque no lo preceptuaran como claramente lo preceptúan disposiciones oficiales, á que se trate con especial cortesía á quienes para honra suya y bien del país visten tan honroso uniforme, de limpia y brillante historia. Suele haber Alcaldes que más por inadvertencia ó error que por afán de hacer ostentación de mando, se dirigen á las fuerzas de la Guardia civil, empleando términos imperativos. Para evitar esto, he de recordar á las nombradas autoridades locales que, cuando hayan menester del auxilio de la Guardia civil, lo reclamen en atenta comunicación y concretando bien el objeto. Así se evitarán molestias y disgustos que únicamente aprovechan á los que procuran en todo tiempo escurrirse de entre las mallas de la ley.

CORPORACIONES

Comisión Provincial

Sesión de ayer

Se reunió bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Puigdorfol, Amer, Barceló y Sans. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se acordó ejecutar, por administración, las obras de reforma del entresuelo del palacio provincial correspondiente á la construcción de una nueva escalera que da acceso al mismo, y las obras necesarias para profundizar el pozo que existe en el jardín de la Casa Misericordia cuanto sea necesario para la instalación de una bomba destinada á extraer el agua.

Se acordó informar al Sr. Gobernador que puede autorizar con su aprobación las cuentas de fondos de Escorca correspondientes al año económico de 1894 á 95.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela respectivas al año económico de 1893 á 94.

Se autorizó á unos consortes de Capdepera para que puedan prohibir á un expósito y se hizo constar que la Comisión

no se opone á que dicho expósito pueda usar los apellidos de los padres adoptivos.

Se concedieron algunas autorizaciones para recoger asilados de la Inclusa.

Se acordó que el Arquitecto de provincia forme los planos para un nuevo cementerio en la villa de Establimens.

Se acordó admitir en la Casa Misericordia á un vecino de Santany.

Se enteró la comisión de los estados de movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales de Beneficencia de esta ciudad, y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Cumpliendo un acuerdo de la Diputación, se aprobaron las condiciones que deben regir en la subasta para el suministro de vino común á los establecimientos provinciales de Beneficencia, desde el día que se designe al contratista, hasta el 31 de diciembre de 1900.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Siendo insuficiente el número de Hermanas de la Caridad que prestan sus servicios en la Inclusa atendido el aumento del número de acogidos en dicho establecimiento, se acordó solicitar del Director General de dicho Instituto que destine dos Hermanas más al indicado asilo benéfico.

Y se levantó la sesión.

Para comprar á precios baratísimos es forzoso dirigirse á *EL INDIO*—Jaime II, núms. 59 y 61.

PA MA

Se ha extraviado por el muelle un saco conteniendo varias prendas en una de las cuales había varias papeletas de la Caja de Prestamos.

La persona que la tenga en su poder y desee devolverlo puede hacerlo en esta Administración donde será gratificada.

Ha sido derribada la caseta que para guardar las herramientas fué construida al empezarse las obras de prolongación del muelle.

Dicece que pronto lo será también la casa habitación del encargado del faro, situada en la plaza de la farola; lo que sería de desear, pues este edificio emborazaba muchísimo las operaciones de carga y descarga de los buques.

D. Juan Sancho nos suplica hagamos público que los que interesan al número 21.193, que por equivocación involuntaria dicho número resultó equivocado, debiendo ser el número 27.193, pasen por su casa de la calle de Colon, antes del día 16 del actual, y se lo cangeará, hecha la rectificación.

Con la fecha de ayer se ha remitido al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Juan Roig Pizá, D. Pedro Antonio Pascual Salom, D. Ignacio Noguera Morey, D. Andrés Homar Guardiola, D. Juan Mateu Roselló, D. Miguel Benassar Vallesneras y D. Antonio Pericás Colom, exconcejales del Ayuntamiento de Alaró, en contra de la providencia de este Gobierno de fecha cinco de Noviembre último y por la que se acordó no haber lugar á resolver sobre la nulidad de cuatro sesiones celebradas por el Ayuntamiento de la citada villa y se declaró legal la destitución del Secretario interino D. Pablo Salvador.

Esta noche se repetirá en nuestro Teatro Principal, la función de anoche *Cavalleria Rusticana* é *I Pagliacci*. Mañana daremos cuenta del estreno de la última.

Esta mañana en la Catedral ha sido bautizada una niña de doce años de edad, natural de Capdepera.

Hace algunos meses fué recogida en dicho pueblo por una piadosa familia de esta ciudad la cual la ha educado y preparado para recibir el sacramento del bautismo, que le ha administrado el vicario general D. Antonio M.ª Alcover.

La triple D.ª Dolores D.ª Arroyo, que mañana debutará en el teatro principal, y el tenor D. Tomás Franco nos han enviado expresivas tarjetas de saludo, que les devolvemos deseándoles muchos triunfos en su carrera artística.

A las tres de esta madrugada ha fallecido en esta ciudad después de una larga y penosa enfermedad el conocido fabricante de sombreros D. Jaime Bujosa.

Reciba su atribuida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

A causa del fuerte vendabal de anoche, el cual levantó gruesa mar, las barcas que se dedican á la pesca del bou, tuvieron que tomar refugio en el puerto.

En el Gobierno civil D. José Riera y

Cantallops ha presentado una solicitud de Registro de veinticinco pertenencias de mineral lignito con el título de «Francisca» sitas en el paraje nombrado *Son Suau*, del término de Llubi.

En vaaor *Palma*, á las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón.

A las cinco de esta tarde se disponía á salir para Barcelona.

El vapor correo *Cataluña* ha fondeado á las ocho procedente de Barcelona.

Han visitado nuestra redacción los señores don Wifredo Paulet de Miralles director del *Eco de la Industria* revista de Barcelona, don Ricardo Hidalgo Semper director del *Urbión* y don José Muñoz Lorma traductor de ambas publicaciones.

Dichos señores se proponen visitar los principales centros fabriles de esta isla. Agradecemos la visita que nos han dispensado nuestros compañeros y les deseamos larga estancia en Mallorca.

Sabemos positivamente que el señor Delegado de Hacienda, accediendo á las instancias de la Cámara Agrícola Balear ha telegrafiado al Excmo Sr. Ministro de Hacienda, solicitando que se conceda á esta provincia, como se ha hecho con otras, próroga para el pago de la contribución, hasta el 30 del mes corriente.

Dignase aplauso es la iniciativa de la Cámara y la complacencia del Sr. Delegado.

Algunos tratantes en carnes de esta ciudad han presentado al Sr. Gobernador civil una instancia pidiendo que se suspenda la observación de diez días que se impuso al ganado vacuno á su llegada á esta isla por existir en Barcelona la enfermedad conocida por glosopeda, todavía que la citada enfermedad ha desaparecido ya.

El gobernador ha dispuesto que pasará la solicitud á informe de los veterinarios correspondientes, habiendo informado el Sr. Martorell que se pueden acceder de la misma, siempre que por conducto al gobernador Barcelona se compruebe que no existe allí la mencionada enfermedad.

Crónica religiosa

En la Merced

Singular devoción tienen la mayor parte de moradores de esta capital á Santa Lucia, abogada de las enfermedades de los ojos.

En la iglesia arriba expresada, durante estos nueve últimos días se han celebrado una modesta novena en honor de dicha Santa.

Durante las últimas cinco noches ha predicado el Rdo. P. Antonio López.

Esta mañana se ha celebrado fiesta. Desde las cuatro y media de la mañana hora en que se ha rezado la primera misa hasta después de la misa mayor la iglesia se ha visto muy concurrida.

Ha ocupado el púlpito el citado P. López, enalteciendo las grandezas de la Santa á la que iba dedicada la fiesta.

Esta noche concluirá la novena. —El día 16 del actual empezará la novena dedicada al niño Jesús.

Boletín para mañana

Santos.—San Espiridión, Nicasio obispo y compañeros mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Concepción.

A las seis y media; exposición, á las diez misa mayor solemne. Al anochecer, rosario, oración, meditación y reserva.

Otras funciones: En la Merced, al anocheecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de la Reserva.

Boletín meteorológico

Variable en extremo es la presente estación. Tan pronto sale el sol como tenemos chubasco.

Ayer que esperábamos fuertes lluvias por el cariz que presentaba el firmamento solo cayeron ligeras lloviznas que apenas llegó á mojar el piso de las calles.

Por la noche se despejó la atmósfera desecandándose fuerte vendabal.

Hoy ha amanecido completamente nublado. Esta mañana el mar continuaba rizado.

El barómetro ha descendido en las últimas 24 horas 6'6 mm.

Franelas de algodón á 3'50 reales cana en *EL INDIO*—Jaime II, 59 y 61 y mantas algodón á 5 reales una.

Consejo útilísimo

Para curarse del estómago haya ó no dolor, *Elizir Estomacal* de Saiz de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

Los Impermeables que llevan en su parte interior de la espada como marca de fábrica un «El Gallo» son los que pueden garantizarse con verdadera seguridad.

De venta en Palma, Almacenes Montaner, Sindicato de 2 á 10 y Milagro de 1 á 11.

Velutina Americana: lo mejor para el cutis.

El mejor preparado para el estómago es el *ELIZIR* á LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

RECLAMO

El dolor de cabeza, neuralgia jaquecas gastralgias y reumatismos articulares, desaparecen en 5 minutos con la *Hemioranina* del Dr. Caldeiro. Pidense en Farmacias en Palma: Juan Valenzuela.—P. Cuartera, 2.

Por telegrafo

—(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)—

Congreso

Madrid 12 (6'40 t.)

El diputado republicano señor Prieto y Caules ha defendido su proposición contraria al presupuesto de marina.

Repite los argumentos ya conocidos, y aboga por colocar á la marina en condiciones de carácter económico y reformas.

Se opuso á las autorizaciones que conceden á los ministros, y sobre todo á aquellas que autorizan la venta sin formalidad de subasta, del material inútil de los arsenales.

El Sr. Villaverde interrumpe diciendo que esto es una costumbre de los ministros ya sancionada.

Añade el señor Villaverde que no se consideraron como buques adquiridos en Cuba y que el producto de la venta de material inútil se ha destinado algunas veces á créditos de guerra.

El Sr. Prieto y Caules pide que los buques no se dediquen á la persecución del contrabando.

El Sr. Gomez Imaz contesta aceptando la introducción de muchas reformas análogas á las propuestas por el Sr. Prieto y Caules, al que ruega que retire la proposición.

Este insiste en que se vote, y resulta desechada por 87 votos contra 57, habiéndola votado todas las minorías.

Continúa la discusión de la totalidad del presupuesto de marina.

Interviene el Sr. Marengo para contestar ciertas alusiones.

El Sr. Silvela resume el debate pronunciando un discurso en términos conciliadores.

Rectifican los Sres. Gomez Imaz, Moret y Maurá.

El Sr. Villaverde contestando al Sr. Bergamin, el cual le ha interpelado acerca de la prórroga concedida á la provincia de Zaragoza para pagar la contribución, dice que está dispuesto á hacer la misma concesión á las provincias que se hallen en las mismas circunstancias.

El Sr. Silvela ha leído en la cámara un telegrama de Manila, anunciando que ha sido rescatado el general Peña con 1.500 prisioneros mas.

Senado

Madrid 12 (6'40 t.)

La sesión de esta tarde en la alta cámara ha carecido completamente de interés.

Regalo.—De Regreso

Madrid 12 (4'45 t.)

El ministro de Fomento Sr. Pidal ha concedido con destino al palacio episcopal de Mallorca, una biblioteca escogida y numerosa.

En breve saldrá de Manila el vapor *León XIII* conduciendo á la península los prisioneros rescatados.

El viaje se hará por cuenta de los americanos.

Opiniones sobre la guerra

Madrid 12 (-6 t.)

Un periódico de Viena dice que aun que la victoria final en la guerra contra los boers favoreciese á los ingleses, Inglaterra habrá perdido mucho tiempo y prestigio.

Con el británico rechin de dientes—dice el referido periódico—ya no hará temblar á nadie en lo sucesivo.

Se ha negado que exista un conflicto entre Rusia y el Japón.

Aumenta el rigor de la censura en los cables ingleses.

La opinión general cree que la guerra se prolongará mucho.

Duelo

Madrid 12 (6'40 t.)

Se confirma la creencia de que á consecuencia del choque que tuvieron el ex-ministro de marina Sr. Auñon y el general Castellani, se ha concertado un duelo.

Defensa de los marinos.

Madrid 21 (6-40 tr.)

El Sr. Marengo ha defendido esta tarde brillantemente en el congreso al personal de la marina de guerra.

Ha combatido con energía la organización de los servicios, la dirección de los asuntos de la armada y de las construcciones navales.

Cuestion personal

Madrid 12 (8'40 t.)

Han conferenciado los padrinos del Sr. Auñon, Sres. Almodovar y Mellado, con los del general Castellani, Sres. Martes y Suarez de Figueroa.

Se guarda absoluta reserva acerca del resultado de esta conferencia.

Felicitación.—Refuerzos

Madrid 12 (6' t.)

Nos telegrafian de Washington que el senado americano ha tomado en consideración la proposición de felicitar á los boers por su campaña contra los ingleses, disponiendo que pasara á la comisión de relaciones exteriores.

Se activa en Inglaterra al envío de refuerzos al Africa del Sur.

Tres nuevos batallones embarcaron el sábado.

Un periódico alemán dice que con motivo de la guerra del

Transvaal se han demostrado las deficiencias de Inglaterra.

Partidas de bandoleros

Madrid 13 (10'15 m.)

Un telegrama de Córdoba dice que la prensa de aquella ciudad denuncia la aparición de dos partidas de bandoleros que cometen toda clase de fechorías por los campos de aquella comarca.

Los periódicos piden la concentración de fuerzas de la guardia civil para perseguir á los criminales.

Entrevista

Madrid, 12 (11 n.)

El presidente del congreso señor Pidal, ha visitado hoy al señor Sagasta, conferenciando acerca de la discusión de los presupuestos.

Ha dicho el Sr. Pidal que el gobierno aceptaría la autorización para que sigan los nuevos presupuestos durante los meses de Enero y Febrero.

El Sr. Sagasta ha contestado que las minorías solo están deacordadas á autorizar los presupuestos que rigen actualmente.

Los debates económicos

Madrid 12 (11 n.)

Se ignora todavía la solución que se dará al problema de los debates económicos, de estos dias en las cámaras.

En las conferencias que han celebrado los Sres. Pidal y Silvela con los Sres. Moret, Sagasta y Puigserver nada se ha resuelto.

Las minorías se oponen á la celebración de las sesiones permanentes.

Además dicen que solo admitirán las leyes complementarias en último extremo, lo mismo que el presupuesto de ingresos.

Se asegura que el general Azcarraga, ministro de la guerra, estudia el medio de pagar juntos todos los pagos que se adeudan á los repatriados

Nuevo combate.—Detalles

Madrid 12 (11 n.)

Telegrafian de la ciudad del Cabo que circula allí el rumor de haberse librado un nuevo y reñidísimo combate cerca de Modder River.

Un despacho de Pretoria dice que en el combate de Stourberg los boers se apoderaron de tres cañones y del campamento de Frere.

Después se retiraron las tropas transvaalenses al otro lado del río destruyendo el puente del ferrocarril.

Buques en construcción

Madrid 21 (11, n.)

La relación de los buques de

guerra que se hallan sin terminar en los astilleros del estado, que la comisión de presupuestos ha remitido al congreso, comprende á los buques *Cardina, Cisneros, Princesa de Asturias, Cataluña, Reina Regente y Mosquito.*

Se han gastado en las obras de estos barcos 41.837,000 pesetas y faltan para su terminación 20.045 mil pesetas.

Los insurrectos.—Prisioneros.

Madrid 13 (1'10 m.)

El general Ottis telegrafia á su gobierno que en el Norte de Manila no existen fuerzas insurrectas.

Los centros más importantes del norte de la isla de Luzón se hallan ocupados por los americanos.

Comunica además el general Ottis que han sido rescatados 2,000 prisioneros españoles más.

El imparcial y la Marina

Madrid 13 (10'15 m.)

El *Imparcial* de hoy publica un interesante artículo de actualidad titulada *Los Marinos del porvenir.*

El trabajo está firmado por un oficial de la armada.

El autor del artículo afirma que para la exclusiva defensa de los territorios españoles se necesitan ocho grandes guarda-costas, doce monitores, cien torpederos y doce avisos de guerra.

Calcula el autor dal trabajo que el coste de esos buques ascendería á trescientos cuarenta y seis millones de pesetas.

Declara el artículo que los buques que actualmente poseemos y los que están en construcción, no pueden incluirse entre esos buques que urgentemente necesitamos. A lo sumo nuestros barcos servirían para establecer en ellos escuelas de diversos institutos de la Armada.

Transporte inglés encaillado.

Madrid 13 (10'15 m.)

Telegrafian de Las Palmas de Gran Canaria, que en la madrugada de ayer embarrancó en las costas de aquella isla el transporte de guerra inglés *Dentor grange* de cinco mil setecientas toneladas.

Dicho buque pasaba con escala en Canarias para las posesiones sudafricanas. El *Dentor* lleva á bordo caballos y pertrechos de guerra.

Se abruga la esperanzas de salvar el buque.

Asamblea magna

Madrid 13 (10'15 m.)

La comisión permanente de las cámaras de comercio que preside

el Sr. Paraiso ha publicado una circular convocando á una asamblea magna á todas las cámaras de comercio, círculos mercantiles, asociaciones de propietarios, sociedades económicas, ligas de labradores, sindicatos de los gremios obreros y otras colectividades análogas de España.

La asamblea se celebrará en Valladolid antes del día 20 de Enero próximo.

Cada organismo podrá enviar á la asamblea de uno á tres representantes.

Derrota y triunfo

Madrid 13 (11 n.)

Comunican de Londres que un despacho oficial de Ladysmith fechado el día once del actual, dice que una columna de quinientos ingleses se apoderó por sorpresa del cerro Grin, que ocupaban los boers.

Los ingleses destruyeron un cañón de grueso calibre; pero al regresar á su campamento los boers les cortaron la retirada.

Se libró un sangriento combate teniendo los ingleses doce muertos cincuenta y cuatro heridos y seis prisioneros.

Los ingleses en retirada.—Rumor insistente

Madrid 13 (11'30 m.)

Londres.—Se acaban de recibir en esta ciudad telegramas expedidos en el Cabo.

Esos telegramas afirman que el general inglés Mr. Gataere derrotado últimamente por las tropas boers, se retira hácia Stumberg.

La retirada de M. Gataere ha producido entre las tropas y en el plan de campaña de los ingleses gran confusión.

Un despacho de Bruselas comunica que circula el rumor de que Rusia negocia con España la adquisición de la plaza de Ceuta. En Madrid se niega ese rumor insistente.

FABRA

Sociedad General Mallorquina en liquidación.

El viernes 15 de los corrientes á las cuatro y media de la tarde en el local de estas oficinas, Palacio—22, se procedió en pública licitación á la venta de una caja metálica para guardar estades y otros varios muebles propiedad de esta Sociedad.

Por la Comisión liquidadora, Juan Aguilá

Al público

Es por e en conocimiento de los juzgados que interesan al núm. 21.193, que por equivocación involuntaria dicho número resulta equivocado, debiendo ser el número 27.193, lo que anuncio á los que tengan participación por que se sirvan conjetarlo por el número 27.193, á tes del 16 del actu 1.— JUAN SANCHO.

—(124)—

Gipsy, sino que sus miradas se fijaron con insistencia en aquella estátua gigantesca que se elevaba delante de ella y de la que no acertaba á separarlas.

Ha brase dicho que aquella masa de piedra y bronce la fascinaba.

Aquel estátua era la de la diosa Kali, la terrible dividad á la que adoraban los estranguadores.

No era posible que la imaginación delirante de un escultor, soñando un monstruo con cara de mujer, hubiese conseguido realizar mejor su sueño.

Era la imagen horrenda, grosera y aterradora de aquella diosa á la que agradaba el olor de la sangre humana y que en su paraíso se rodeaba de las vírgenes á las que estrangulaban por su orden.

Estremecida y temblorosa no podía separar sus miradas y por segunda vez cayó de rodillas.

En el mismo momento se abrió la puerta del fondo de la pagoda.

Hizo Gipsy un violento esfuerzo sobre sí misma y apartó la mirada del monstruo para volver la cabeza hacia la parte que había sido el ruido.

Por la puerta que acababa de abrirse entraron cuatro mujeres de cutis atezado, vestidas de blanco y con los brazos y tobillos adornados con ajorcas de oro.

—(125)—

Las cuatro se adelantaron lentamente y se acercaron á Gipsy.

La que iba delante le puso las manos en la cabeza y en el hombro diciéndola:

—Eres muy feliz porque tu alma irá muy pronto á descansar al pie del trono de la diosa.

Creyo Gipsy que su razón la abandonaba...

¡Comprendió que iba á morir!

XVII

Adivinó la suerte que la esperaba.

La mujer que apoyara la mano en su hombro diciéndola: «—Vas á ser dichosa...»—añadió:

—Muy pronto vas á subir al pie del trono de Kali y verás á ésta en toda su gloria y esplendor y con todo su poderío... Es preciso que te prepares...

Al decir esto hizo una señal.

Obedeciendo á ésta, las otras tres mujeres empezaron á desnudar á Gipsy, y ésta las dejó hacer.

Estaba ya como muerta y no intentó oponer la menor resistencia.

La quitaron el traje que llevaba puesto, dejándola completamente desnuda.

—(128)—

mujeres que se dirigían hacia la puerta, por la que habían entrado antes.

La puerta se abrió, cerrándose tras ellas.

La pagoda seguía estando iluminada por distintas lámparas suspendidas de la bóveda y por la que ardía en la columna delante de la monstruosa estátua.

Poco á poco aquella luz, muy esplendorosa en un principio, fuese haciendo más mate y tenue, hasta que las lámparas de la bóveda se apagaron, una á una.

La única que quedó fué la que ardía al pie de la estátua. Esta alumbraba como al principio y proyectaba su claridad sobre las pinturas que cubrían los brazos, las piernas y el pecho de la estátua.

Sobrecogida de espanto contemplaba á la diosa que, con sus ojos de esmalte, su boca deforme, provista de dientes pintados de encarnado, parecía ejercer sobre ella misteriosa fascinación.

A medida que se iban apagando las lámparas y que la pagoda se quedaba á oscuras, aumentaba la fascinación.

Llegó ésta á tal extremo que Gipsy se puso en pie y una fuerza invencible la atrajo hacia el monstruo.

—(121)—

En un extremo de aquella sala, que formaba como un vestíbulo, existía una puerta hacia la que la de los brazaletes de oro se dirigió llevando de la mano á Gipsy.

En el dintel de aquella puerta había una especie de tamtam que la india levantó del suelo y en el que dió tres golpes á intervalos desiguales.

Al resonar el tercero se abrió la puerta.

—¡Pasad!—ordenó la india.

Y empujó á Gipsy para que pasase. Cerróse la puerta y Gipsy se encontró rodeada de una profunda obscuridad.

Se volvió y se encontró completamente sola porque su guía la había abandonado.

El terror volvióse á apoderar de ella y empezó á dar voces pidiendo socorro...

Su voz, aquella voz fresca, armoniosa entre todas, fué repercutida por mil ecos y acabó resonando como un trueno lejano.

—¿En dónde estoy, Dios mío?—murmuró Gipsy.

Y no se atrevió á dar un paso hacia adelante temiendo caer á algún abismo desconocido.

ABONOS QUÍMICOS = Alzamora Hermanos = Proveedores de la Cámara Agrícola Balear = ABONOS QUÍMICOS

EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la **Hemigranina** del Dr. Caldeiro; precio, 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias, y Arenal, 24. Por 3'50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias: **Madrid:** G. García, Capellanes, 1.—**Barcelona:** Llopis, Centro de Especialidades.—**Bilbao:** Barandiarán y Compañía.—**Sevilla:** Espinar y Dr. Delgado.—**Cádiz:** Droguería de Ocas, Dr. Mateos.—**Valladolid:** García Gil.—**San Sebastián:** Casadevante.—**Palencia:** Dr. Fuentes.—**Ferrol:** Dr. Zelada.—**Palma (Balears):** Valenzuela.—**Almería:** Vivas Pérez.—**León:** Sucesores de Merino.—**Guadalajara:** J. Medrano.—**Venta de las especialidades del Dr. M. Caldeiro en Palma (Balears):** Dr. VALENZUELA.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

É INTESITINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Elisis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas,** y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

Tratamiento de la Diabetes

POR EL

VINO URANADO

PREPARADO POR

Pépsico

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstruyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad de nomada **Diabetes.**

Depósitos

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino 6.—En Soler: Farmacia de J. Torrens.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Diciembre de Barcelona y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «S. de Estrútegui» para Santa Cruz de Tenerife, Mozambique y Buenos Aires.—No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Guba.—El día 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Buenos Aires» directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arecibo, Fajardo, San Juan Bta. de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Laguna, Obispos Coahuila, Minatitlan, N. Uta, Teotitlan y Nueva Orleans.

El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Alfonso XIII», para Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Ciudad de Cádiz», admitiendo carga y pasaje.—Directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabadilla, Puerto Cabello, La Guayra y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Progreso, Veracruz, Nueva Orleans y los puertos del litoral del Pacífico.

Línea de Canarias.—El día 18 de Barcelona, saldrá el vapor correo «México» admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Oudiz.

Para más informes, acídase á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA - NUM. 4

LA ROQUETA

fábrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cotré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y San Español.

SUCURSAL EN PALMA: SAN MIGUEL, 27

LIBRO

HAY PARA VERDES

Historia Roma, 2 tomos curris	2 00
Fiebre de la Cerebr., 1 tomo	1 00
Avimélicas, 11 id.	0 50
Gromática, 11 id.	0 25
Breve Ciudad de Dios, 11 id.	0 75
Hijo de David Nro. Sr., 11 id.	1 00
Exposición de la Naturaleza	1 00
Vista de Sor Ana María del No. cremato	1 00
Expon. del amigo y del amor.	2 00
Romulo Lollo	0 50
Historia antigua	0 50
Solución Española	1 00
Sección Derecho político	0 30
Comedia	0 30
Febrero, 12 tomos encis. en 4	40 00

Inform: Centro Anuncios

Sobrestantes

DE

Obras Públicas

Academia preparatoria para ingreso en dicho cuerpo.—MONTANER, 8—prl.

Vapores trasatlánticos de Pinillos Izquierdo C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

PARA HABANA, MATANZAS, VERACRUZ Y TAMPICO con escalas en PUERTO RICO, MAYAGÜEZ y PONCE saldrá el 23 de Diciembre el vapor

"MARTIN SAENZ,"

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoahuila.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Pianas, San Juan 20—Palma.

PIANOS

HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER

Casa Perelló-UNIÓN-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde

5 DUROS MENSUALES

en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Se compran usados y se cambian con nuevos

GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO á precios más económicos que en ninguna otra casa.

CASA PERELLÓ—Palma—Unión, 19.

(LA PAJARITA)

tratando de hacer un obsequio á sus favorecedores les asegura que podrán saber la Teneduría de libros en menos de 100 días; regalándoles además una LIBRA DE DULCES á los que la desean saber.

LA PAJARITA—San Nicolás, 6—Palma.

También tenemos la grata satisfacción de participar á todas aquellas personas de buen gusto que el año pasado nos pidieron una y otra vez dulces Esteva llegámonos á asegurar que hasta se podrán pagar un Real más caro; pues este año se ha obrado el milagro y tenemos y tenemos tan selectos dulces Esteva.

SEÑORAS

PEDID LOS POLVOS VELUTINA AMERICANA

DE J. MOSCARDO

Son los mejores para el cutis conocidos hasta el día. Marca registrada: cuidado con las imitaciones. D. venta en todos los establecimientos.

NOTA: Caja 2 pesetas. Hay elegantes cartieritas para probarlos á 0 25 pesetas una.

Periódico Semanal de Bordados y otras Labores

Fotógrafos

Se vende en mitad de su precio en fábrica

Un aparato de proyección (compuesto de dos linternas) Cuadros disolventes. Un objetivo media placa Steinheil. Un objetivo media placa Voiglander. Centro de Anuncios informará.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No hace de otros anuncios sin antes saber el precio de la cosa. Mensajes, núm. 16—ent.

INTERBANCA

Barbero

Se necesita un oficial.—Informarán calle de Monserrat, número 20.

Se alquila

la casa según calle del G. ne al Barceló, número 9, de mucha capacidad por centenar de piso, en suelo, desván, terrazo agua y jardín.—En la casa número 55, calle de Pelaires informarán.

Oficial barbero.

Uno que sepa muy bien su obligación se necesita.—Dirigirse calle de San Miguel, 4.

Aprendiz:

Se necesita uno, en la tienda de mercería de la calle de Cereros, núm. 19.

Nodrizas

Una de 31 años de edad, leche de 21 días, desea criatura para lactar en su casa.—Informarán: calle del Santuario, 5—Molinero de Levante.

Nodrizas

Una de 22 años de edad, leche de un mes, desea criatura para lactar en casa de los padres.—Informarán: calle de Cima, 60, (Arrabal de Sta. Catalina).

IMP. DE J. TOUS

(122)

Arrodióse y sus labios pronunciaron en voz baja un nombre.

No era el de sir Arturo Newil, si no el de aquel hombre que la había salvado una vez; el de Rocambole.

Pero éste no acudió en su auxilio y nadie la respondió.

De pronto un rayo de luz atravesó las tinieblas que la rodeaban.

Más tarde se enció en frente de ella un punto rojizo que fué agrandándose poco á poco semeándose á un sol sin brillo, cuya luz atravesase espesa capa de niebla.

Al mismo tiempo fuéronse disipando las tinieblas al rededor de Gipsy y se la figuró á ésta que se hallaba en una sala, á manera de rotonda, iluminada por la parte de la bóveda.

En efecto, en ésta brillaba una lámpara que acababa de encenderse

Una vez más fué la curiosidad mayor que el terror. Miró á su alrededor, y á medida que la lámpara, que estaba encerrada en un globo de alabastro, brillaba con un resplandor más claro y más vivo, destacábanse las paredes de la rotonda y Gipsy pudo ver que las cubrían extrañas pinturas y signos misteriosos.

Y, por último en el fondo, y precisamente en frente de ella, vió una cosa ne-

(127)

Representaban éstos una de las mil encarnaciones de Viehnu.

En el pecho tenía reproducido el famoso elefante blanco adornado por los indios.

El borde de la túnica y la parte destinada á rodear el cuello y á apoyarse en los hombros, estaban untadas con una especie de goma que Gipsy, á conservar su presencia de ánimo, habría reconocido en el olor, como una resina.

Gipsy no se daba cuenta del papel que representaba ni de lo que le pasaba á su alrededor, cuando la obligaron á ponerse aquella túnica.

Hecho esto, la dijo una de las cuatro mujeres:

—Mañana, por la noche, cuando aparezcan las estrellas, tu alma abandonará tu cuerpo y empezará el gran viaje. Prepárate con el ayuno y la oración á comparecer ante la diosa Kali.

—¡Prepárate! ¡Prepárate! — repitieron á coro las demás mujeres que, obedeciendo á una señal de la primera, se alejaron en seguida.

Trastornada y loca quedóse Gipsy prosternada al pie del monstruo de piedra, todo él cubierto de simbólicas pinturas.

Siguió con mirada apagada á aquellas

(126)

No dijo ni una palabra; únicamente murmuraba en voz baja el nombre de aquel que se había comprometido á protegerla y al que ocultara la verdad.

La mujer que parecía dirigirlo todo, se acercó, al ver que ya habían desnudado á Gipsy, á la monstruosa estatua de Kali.

Al pie de la horrenda divinidad veíase una lamparita colocada sobre una columna de mármol negro.

Con la antorcha que llevaba en la mano, la encendió y entonces las otras cogieron á Gipsy de la mano y la hicieron acercarse al pedestal, obligándola á arrodillarse, á lo que ella no se resistió.

Las cuatro mujeres se dieron la mano, entonando un extraño canto, poniéndose á bailar, dando vueltas alrededor de la pobre joven, cada vez más postrada.

El baile duró más de una hora.

Cuando todo estuvo terminado y dejaron de cantar, una de ellas abrió un armario empotrado en la pared y sacó de él un lío de ropa.

Era un traje largo, sin talle, flotante como una túnica y sin mangas.

El traje, de una tela sedosa y amarillenta, estaba cubierto de pinturas y dibujos extraños.

(123)

gra, gigantesca, monstruosa que se recortó de repente con vigor sobre el fondo de la sala, sumido, aun en la obscuridad.

Imaginó que veía una de esas estatuas de bronce que adornan la entrada de los jardines públicos, de las plazas, ó de los puentes y que representan á cualquier personaje célebre.

Al lado de la lámpara grande, fuéronse encendiendo otras más pequeñas y la rotonda se iluminó como para un baile.

Las pinturas de las paredes se destacaron entonces en todo su esplendor y riqueza de colores, representando escenas bárbaras.

En aquellas pinturas murales estaba representado todo el Indostán con su misteriosa religión, sus monstruosas divinidades y sus extrañas costumbres.

Todo ello figuraba allí con gran riqueza de detalles.

El sitio en que se encontraba Gipsy era una pagoda.

Una verdadera pagoda india como las que se encuentran en las cavernosas profundidades de Elefanta.

¡Una pagoda en Hampstead, es decir, á una milla de la Ciu y de Picadilly!

No fueron, sin embargo, las pinturas murales lo que más llamó la atención á